

NUM. 49.

GAZETA

DE MADRID

DEL VIERNES 23 DE OCTUBRE DE 1778.

Constantinopla 7 de Setiembre.

Uando la diminucion de la peste en várias partes del Imperio Otomano daba esperanza de su próxima extincion , aseguran las ultimas cartas de Dalmacia y Albania haber muerto de ella en Traunich 6 Turcos que habían ido de Serrallo Capital de Bosinia , y que había sospechas de hallarse tocadas del mismo contagio las ciudades de Vacup distante 80 millas de los confines de Kuin en la Dalmacia , y de Nixich en Herzegovina fronteriza á la Albania Veneciana ; con cuyo motivo se había dispuesto separar con un cordon las poblaciones de Spalatro , Trau y Macarsca , extendiendolo por toda la línea de límites. Los daños que ha causado dicha epidemia han excedido á quantos se han experimentado en las de 27 años á esta parte. En esta han solido enterrarse mas de 20 personas al dia; y así se regula que la poblacion de esta capital habrá decaido una sexta parte. Finalmente para formarse idéa justa del estrago que ha ocasionado el contagio , basta saber que en esta ciudad el consumo actual del trigo ha baxado diariamente por mitad.

Nada se trasluce aquí acerca de nuestro ejército que se halla en las inmediaciones de Sinope compuesto de 1500 hombres y mandado por el Baxá Gianakli. Si el Ministerio tiene algunas noticias , las oculta con el mayor cuidado. No obstante se sabe que el 13 llegó un corréo con la respuesta del Mariscal Romanzow á várias proposiciones que le había hecho la Puerta, y se sospecha no haber sido muy favorable , pues al dia siguiente se celebró en la casa del Mufti una junta , á la qual asistieron el Gran-Visir y los principales

les individuos del Divan: no faltando quien asegure se resolvió llevar á efecto la empresa contra Criméa; lo que se confirma con la oposicion que aun hace el Gobierno para que salgan del canal el paquebot y navío mercante Rusos destinados á aquella península.

Petersburgo 14 de Setiembre.

Convenidas nuestra Corte y la de Lisboa en nombrar Ministros respectivos viene con carácter de tal á ésta el Sr. Don Francisco Joseph de Horta Machado que se halla con el mismo destino en la de Olanda, y está nombrado para ir á residir en Lisboa el Conde de Newelrode, á quien dicen se condecorará con la llave de Gentilhombre.

Acaban de llegar á Cronstad 3 navíos y otras tantas fragatas recién construídas en Arcangelo.

El 7 se hicieron á la vela del 1º de dichos puertos la corbeta Sta. Catalina, y el paquebot S. Gil baxo las órdenes de D. Juan Basurto con un viento muy favorable.

El Teniente General Kamiski que se distinguió en la ultima guerra contra los Turcos, vá á servir de voluntario en el ejército Prusiano.

Berlín 22 de Setiembre.

Ayer entraron en esta ciudad 10 reclutas montadas para los Regimientos de la Prusia-Oriental, y Occidental, y tanto los soldados como los caballos son gallardos y arrogantes.

Viena 23 de Setiembre.

LA Sra. Infanta Gran Duquesa de Toscana llegó el 18 del corriente al Palacio de Schonbrum, donde fue recibida por la Emperatriz Reyna y por las Serenísimas Archiduquesas con demostraciones del mayor regocijo y del mas tierno cariño.

Por las últimas cartas de nuestros ejércitos se sabe, que el de los enemigos mandado por el Rey de Prusia había sido vivamente perseguido y molestado por las tropas Imperiales mientras continuaba retirandose hácia Schazlar, y que la artillería Austriaca le incomodó mucho segun se puede inferir por el número de cadáveres que ha dexado trás sí. Las várias ventajas que hemos tenido en la retirada del Monarca Prusiano se deben principalmente al talento y pericia militar del Conde de Lacy, quien situó nuestro ejército en la mas ventajosa posicion. Asimismo se debe atribuir la necesidad en que se han visto las tropas Prusianas de retirarse, á la gran prudencia con que el Mariscal Laudon ha sabido mantenerse dueño del rio Iser.

En una tempestad que se experimentó á fines de Julio entre las
al-

aldéas de Kaupa y Jetscheba en Lusacia acaeció un suceso que prueba quan peligroso es situarse baxo los arboles durante las tronadas. Veinte personas se acogieron baxo dos robles muy corpulentos, cuyas frondosas copas juntas entre sí resguardaban suficientemente de la lluvia: mas por desgracia sucedió lo que suele en semejantes lauces, pues cayendo un rayo sobre los arboles mató á 13, é hirió gravemente á los demás.

Dresde 27 de Setiembre.

LA retirada del Rey de Prusia y las marchas retrógradas de su hermano hacían creer que la campaña estuviese pronta á concluirse por parte de los Prusianos. Sin embargo S. M. permanece aún en Bohemia habiendo sentado su quartél general en Schazlar, y ha dispuesto se construyan barracas de madera para poner las tropas al abrigo del intenso frio que empieza á experimentarse allí. Dará idéa de la aspereza del terreno, por donde este Soberano practicó su retirada (cuya relacion incluimos en la Gazeta ultima) el saber que fueron precisos hasta 24 caballos para tirar su coche.

El ejército del Príncipe Enrique ha empezado tambien á retirarse, y ayer debía llegar á Linay entre Toplitz y Mollendorff, desembarazandose antes de la artillería gruesa y equipages que llegaron aquí antes de ayer, y cuyos conductores refieren, que aunque de cada cañon tiraban 30 caballos, han tardado 10 dias en 6 leguas por lo penoso de aquellos caminos, los peores de Europa en tiempo de lluvia. El Mariscal Laudon ha dexado su antiguo campo detrás del Iser y apostadose á espaldas del Eger con intencion, al parecer, de atacar la retaguardia del Príncipe. Añaden, que el Emperador le ha enviado 2000 hombres de refuerzo para que lo pueda executar con mayores ventajas. Si dicho General Prusiano hubiera sido atacado en su marcha de Nimes á Leimeritz, se habria visto en el mayor embarazo para la conduccion de su artillería y bagages; pero sin duda no le acometieron los Imperiales por hallarle en un pays llano, aunque pantanoso. Desde Lowositz hasta Ausig hay un desfiladero muy estrecho de 3 leguas, en el qual si se rompe ó atasca un carro detiene forzosamente á todo el ejército, y desde el ultimo de dichos lugares hasta Mollendorff hay una montaña muy alta y áspera; sin embargo es mejor camino que el de Lowositz á Praga.

Antes de abandonar el Príncipe Enrique á Leimeritz, se presentaron 4 Batallones Austriacos á asaltar aquella plaza; cuyo Comandante notificó al Oficial que los mandaba, que si no desistia de

de la empresa haría volar el puente y las fortificaciones. Otros dicen que el General Laudon había pedido al Príncipe que no las destruyese. Esta amenaza no produjo efecto. Los Austriacos acometieron el puente con mucha intrepidez, fueron rechazados con bastante pérdida, y causaron á la ciudad la de su hermoso puente. El paisanage creyendo á los Austriacos superiores tomó las armas y disparó contra los Prusianos, con cuyo exceso se expuso á la desgracia autorizada por las leyes militares de que se permitiese á la guarnicion el saco de dicho pueblo, como se verificó por espacio de 2 horas.

Yendo dias pasados el Coronel Usedom con su Regimiento de Husares á reconocer la posicion de los Austriacos en las cercanias de Budin, se halló con 3 Regimientos de Caballería Austriaca en orden de batalla al pasar una colina que le había impedido verlos antes. La superioridad de los enemigos no le detuvo, y formando con presteza su cuerpo los acometió con tanto ímpetu que los derrotó matandóles 150 hombres, y haciendo 30 prisioneros.

El Capitan de Husares Golz enviado con un destacamento por el Príncipe Enrique para cubrir las montañas de Saxonia llegó á Mariemburg despues de 4 dias de marcha, é inmediatamente tuvo noticia de avistarse un cuerpo imperial de Dragones y Croatos de mas de 1000 hombres. No obstante la fatiga, y hallarse con solo 30 Husares salió de la ciudad, atacó á los Austriacos, y mantuvo la accion por algunas horas hasta que viendo que los Croatos se habían destacado para rodearle, entró en la ciudad, y llevandose consigo una compañía de cazadores que guarnecía los arrabales se retiró á media legua en donde campó sobre una altura. A poco rato llegó el General Schiebel Ayudante de campo del Elector de Saxonia, quien había salido de esta guarnicion con algunos piquetes para oponerse á las correrías de los Austriacos. Con este socorro se puso de nuevo en marcha, y atacando á los Imperiales los echó de la Ciudad, los persiguió mas de 2 horas, mató á vários, y tomó 29 prisioneros.

Londres 2 de Octubre.

PArece que el General Burgoyne está en animo de presentar en el próximo Parlamento una justificacion de su conducta, y si no se la admitieren, como ha sucedido hasta ahora, restituírse á América, de donde vino solo baxo su palabra de honor sin haber sido cangeado.

El Brigadier General Lean se ha presentado al Rey de vuelta del Canadá.

Várias Gazetas aseguran saberse por las ultimas cartas de Nueva-Yorck , que hallandose el General Clinton muy estrecho en dicha Isla , se preparaba á salir y atacar á Washington en sus trincheras , noticioso de estar dispersa la mayor parte de las tropas Provinciales , y debilmente fortificado el campo de aquel caudillo Americano.

En diferentes papeles periódicos se lee , que informado nuestro Gobierno de que se cargan en el Báltico muchos navíos con todo genero de pertrechos para servicio de la Marina de Francia , ha dispuesto aumentar el número de sus corsarios en los mares del Norte á fin de interceptarlos en su navegacion.

Habiendo recibido la Corte las quejas de los Olandeses sobre el apresamiento de muchas de sus embarcaciones hecho por nuestros baxeles de guerra y corsarios baxo pretexto de ir cargadas para los Franceses ó Americanos , ha resuelto se exâmine maduramente este asunto á fin de providenciar la restitution siempre y quando conste que su carga iba en realidad destinada para otras naciones. Otros vários bastimentos neutrales que se hallaban en igual caso han sido puestos en libertad por sentencia del Almirantazgo ; pero no contentos muchos de los interesados con esta satisfaccion , pretenden se les indemnice de las pérdidas y daños que les ha ocasionado la injusta detencion ; y rehusan hacerse á la vela hasta que se les administre justicia en esta parte.

Se ha descubierto en el estrecho de Gibraltar una pesca de ballena de la especie llamada *Grampus* ; y 2 barcas la han hecho yá este año en bastante abundancia.

Junto el Ayuntamiento de Londres el dia de San Miguel en la sala del consejo en *Guild-Hall* presidiendo el Sr. Jaime Esdaile actual *Lord-Maire* , se procedió á la eleccion de Corregidor para el año próximo , y entre 4 candidatos , todos *Aldermans* , que fueron propuestos salió unánimemente electo Mr. Plumbe el mas antiguo de ellos.

Acaban de salir á luz las observaciones hechas por Juan Reginaldo Forster individuo de muchas Academias en su viage al redor del mundo sobre la geografia , fisica , historia natural y filosofia moral , las quales forman un compendio de especies excelentes sobre el origen de la tierra y su situacion , el agua y sus qualidades , los fenómenos singulares del Oceano , la atmósfera , y las várias revoluciones que ha experimentado nuestro globo ; y es-

pecialmente algunas reflexiones sobre el cuerpo humano y las diferencias y particularidades que se notan en nuestra especie. Lo que hace mas recomendable esta obra (la qual supone gran número de conocimientos é investigaciones exquisitas y profundas) es el no haberse dexado arrastrar su autor de ningun sistéma. Por lo mismo suministra muchos materiales útiles para completar y perficionar la historia de la naturaleza humana.

Roma 30 de Setiembre.

Ayer pasó S. S. al Convento de Trinitarios Descalzos Españoles, Redencion de Cautivos, y despues de haber celebrado el santo Sacrificio de la Misa, se dirigió á una sala magníficamente adornada, y expidió el decreto de aprobacion de milagros del gran Siervo de Dios el extático P. Fr. Miguél de los Santos Religioso Sacerdote profeso de dicha sagrada Orden, natural de la noble y muy ilustre Ciudad de Vich en el Principado de Cataluña; y antes de retirarse admitió á besar el pié á aquella Comunidad, dexandola llena de consuelo.

Barcelona 11 de Octubre.

Despues de haber hecho D. Antonio Barceló carenar en este puerto algunos de los xabeques de su mando se hizo á la vela con toda su esquadra el 4 del corriente al amanecer á continuar el curso contra los Argelinos. Posteriormente se ha dicho que había tomado el rumbo de Levante con la noticia de que seguian el mismo un pingue y 2 galeotas de aquellos piratas.

En el mismo dia por la tarde á corta distancia del puerto de Palamós acometió un xabeque Mahonés armado en corso á un ganquil Francés que se restituía á Marsella, procedente de los Alfaques de Tortosa con carga de sosa, y lo apresó habiendose libertado en la lancha su tripulacion, que constaba de 11 hombres, los mismos que arribaron á dicho puerto, y se mantienen haciendo la quarentena, por no haber conducido sus pasaportes ni certificaciones de sanidad.

Desde 1^o hasta 8 del corriente han entrado aquí 23 embarcaciones, las 14 nacionales, 2 de ellas procedentes de Buenos-Aires sin carga, y una de la Havana con azucar y cueros.

Cartagena 17 de Octubre.

A fines de Agosto próximo pasado fue conducido al Hospital de la Caridad de esta plaza Matéo Julbe Murciano, que pareció estar enteramente ahogado, habiendo caído en el mar á donde llevaba á bañar unas mulas. Observósele sin pulsos ni calor vital con algunas man-

manchas amoratadas en las espaldas, pecho y rostro, los ojos hundidos, todo él con señales de cadáver. Habiendosele hecho una sangría del pie apenas salieron unas gotas de sangre por estar el círculo casi parado ó muy remiso; pero á la 2.^a del brazo principió á fluir lentamente. Se le dieron consecutivamente várias friegas en las espaldas, lomos y muslos, introduciendole por el ano el humo de tabaco con la máquina fumigatoria, y con el mismo auxilio se le introduxo ayre por la traquiarteria. A beneficio de estos remedios se empezó á notar algun calor en su cuerpo, movimiento en los pulmones, respiracion sensible, y que prorrumplia en quejidos. Continuóse en socorrerle aplicandole al olfato vinagre exquisito, frotandole las espaldas con espíritu de vino, y administrandole por la boca el de sal armoniaco, con lo qual y algunas ligaduras en piernas, muslos y brazos continuó dando mas señales de vida hasta pronunciar algunas palabras. Succesivamente se le echaron 2 lavativas, que surtieron el deseado efecto; se le dieron repetidos pediluvios de agua caliente, y porcion de sal medio molida, y se le hizo beber agua natural, aunque la repugnaba. En fuerza de todos estos medicamentos logró desahogarse por la via de la orina, y despues á beneficio de 2 tazas de calaguala le sobrevinieron copiosos vómitos. Habiendosele mantenido durante estas diligencias á un ambiente fresco, al cabo de poco mas de una hora acabó de volver en sí, recobrando por entero los pulsos, y sin quedarle mas incomodidad que un ligero dolor de cabeza. Conciliando despues un sueño plácido siguió sin novedad hasta su restablecimiento. Conseguido éste no se acordaba, ni podía dár razon alguna de su accidente ni de nada de quanto había pasado, conservando solo en la memoria el baño que fue á dár á las mulas, sin asegurarse de haberlas sacado de allí. Esta relacion de D. Antonio Ortíz Cirujano del referido Hospital que asistió al paciente, confirma la eficacia de los remedios tantas veces recomendados para semejantes casos, y debe estimular á no omitir su administracion con discernimiento y constancia en otros de la misma especie, por mas deshauciados que parezcan.

Un Moro de estos Arsenales natural de Argél, llamado Mustafá, y de edad de 36 años, que se hallaba en el mismo Hospital, sintiéndose muy agravado manifestó los mas vivos deseos de renunciar su secta, abrazar nuestra Sta. Religion, y recibir el sagrado Bautismo; el qual con efecto se le administró por el Capellan Mayor,

yor, poniéndole el nombre que él mismo eligió de Agustín de la Santísima Trinidad, habiendo precedido hallarle suficientemente instruído en los Misterios principales de la Fé, y estar cercano á la muerte por un accidente que le sobrevino, del qual falleció á pocas horas de bautizado.

La tartana Española los 3 Reyes, que entró en Alicante el dia 11 de éste, reconoció estar al ancla delante de Málaga un xaque Berberisco de 20 cañones.

EL Rey se ha servido nombrar en el Regimiento de Reales Guardias de Infantería Walona primer Teniente de Fusileros al segundo de Granaderos D. Joseph Agustín de la Porte; y segundo Ayudante mayor al segundo Teniente de Fusileros D. Teodoro Caballero de Limont.

Madrid 23 de Octubre.

En América. S. M. ha nombrado para el Deanato de la Catedral del Tucuman á D. Pedro Joseph Gutierrez; y para el Arce-
dianato que éste obtiene en la misma á D. Lorenzo Suarez de Cantillana Canónigo de ella; y para esta resulta á D. Gregorio de Funes: para la Chantria de la de Mérida de Yucatan á D. Juan Agustín Lousel; y para la Maestrescolía que éste obtiene en la propia, á D. Rafaél del Castillo.

El Rey se ha servido habilitar por ahora el Puerto de la Torre del Mar de la Ciudad de Velez-Málaga para la entrada de todos los efectos comerciabes, como lo estaba para los de salida, y se practica en el de la Ciudad de Málaga.

El heredero que calificase serlo de D. Joseph Alvarez de Saavedra, que murió el año de 34 y vivía en la calle de Sta. Isabel de Madrid, y gozaba la Capellanía de la Concepcion sita en el Convento de S. Francisco de Lugo, puede concurrir quanto antes á percibir unos maravedises que están en depósito en el Convento de Sta. Maria la Nova de dicha Ciudad de Galicia.

Dos estampas de la coleccion de trages de España grabadas por D. Juan de la Cruz. Son los num. 27 y 28, y representan á dos famosos toreros. Se hallarán con las demás, á 2 rs. de vellon cada una en Madrid casa de Copin Carrera de S. Gerónimo.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.